

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Lunes 30 de Agosto de 1897.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año II.—Núm. 219.

COLEGIO

DE

Santo Tomás de Aquino,

DIRIGIDO POR

DON ANTONIO JIMENO CARIDAD

Este acreditado centro de enseñanza, en el que los treinta alumnos matriculados el presente curso han obtenido veintidos notas de sobresaliente y dos premios, tiene abierta la matrícula para el próximo, desde el 1.º de Septiembre hasta el 30 del mismo.

Se admiten internos, semi-internos y externos.

Para detalles dirigirse al Director.

Reina, 26 y 28.

Historia crítica de España.

POR

Don Antonio Jimeno Caridad.

Esta, obra de texto en la Universidad Literaria de Salamanca, se vende á 10 pesetas en casa del autor y en la redacción de este periódico.

Amigos y enemigos del soldado

EN CUBA (1)

I

NIHIL SCITUR

Caro lector: Después de tanto como paladines y moros han hecho vomitar á las prensas, sinceramente, aunque por referencia unos, con su *por qué* muchos, mintiendo como bellacos bastantes, y tal cual bonachón observador, diciendo con lealtad el fruto de sus meditaciones, resulta que sobre las cosas de Cuba, así de guerra como de *repostería* política, andas poco más que en ayunas. ¿no es cierto? Al mirar la confusión reinante, en altas, bajas y medias esferas, casi casi dan ganas de decir con tono de decisión rotal: *nihil scitur*, no se sabe nada. Y aún esto, como diría Quevedo, no se sabe de cierto: sospechas. Esta Cuba del mar Caribe, es un pozo Airón para el juicio de las gentes discretas y previsoras.

A imitación del satírico maestro, podrían clasificarse las gentes que del problema cubano quieren entender, al modo como el dividia á cuantos por el mundo bullen. Hay algunos (entre ellos, yo pecador) que no saben nada y estudian para saber; estos tales tienen buenos deseos y vano ejercicio, porque al cabo sólo les sirve el estudio para conocer como toda la verdad la quedan ingnorando: ¡y gracias que no reciban la *guayaba fina* por parte de tirios y de troyanos! Los hay que no saben nada y no estudian porque piensan que lo saben todo: gente feliz esta, envidiable por su ocio y satisfacción; pero hay que llorarles su hueca mollera de mentecatos. Existe otra clase, ¡vive Dios! que dice que no sabe nada, pero piensa que sabe algo de verdad, siéndolo realmente que lo ignora todo. Y por último; el bando más fuerte, simpático, marrullero y filósofo, es de los que no saben nada, ni quieren saber nada, ni

(1) De un distinguido oficial de aquel ejército á una revista técnica.

creen que se sepa nada, y dicen de todos que no saben nada y todos dicen de ellos lo mismo y... nadie miente

No se sabe nada, lo mismo ahí que aquí, allende que aqueñde los mares. Lo de Cuba es un misterio: sus guerras, su gobierno, su política, sus moradores, sus maniguas, ¡oh cuántos jeroglíficos para la galería! ¡cuánta tristeza para el comediante, sea actor, sea comparsa ó *señora del coro!* *Nihil scitur*, pues como afirma el físico de mi batallón, de Cuba hasta se ignora aquella famosa diatriba del clásico... *no hay gente más fiera que estos boticarios, armeros de los doctores de la manigua: ellos les dan armas*. Como se ignora también que no hay chusma más churrillera que los mercaderes, sierpe criada por España en su seno: ellos son la hucha, la polilla, las picazas y las comadrecas del oro (ya suene, ya vuele) que á costa de su vida, allegan los buenos, militares ó civiles.

Convencido de que no se sabe nada, me limitaré, pues, á dar que hacer á la imprenta, con ayuda de lo que dicen los *experimentados*, y de lo que escribieron algunos curiosos, que Dios confunda. Así, aun cuando estas cuartillas mueran bajo los mugrientos dedos del especiero, no podrán decir sobre ellas, lo que dijeron de aquel poeta que andaba por la Corte conquistando el pan á fuerza de copias:

Aquí yace Tesifate
debajo de aquesta losa,
que en su vida dijo cosa
que no fuese un disparate.

II

ENEMIGOS DEL SOLDADO

Ese fatídico *nihil scitur*, si bien se mira, es el mayor y más tremendo enemigo del soldado. A costa de mucha sangre y de numerosas víctimas, parece que ya se va sabiendo algo. Pero es poco, sin duda por aquello de que Juan soldado

Al fin hombre nacido
de mujer flaca, de miserias lleno,
á breve vida como flor traído,
DE TODO BIEN Y DE DESCANSO AJENO,

debe vivir, marchar, pelear y morir, entregado á los azares de lo imprevisto, á las asechanzas de la edad moza y á las flaquezas de su condición noble y ardo rosa.

Descartando los enemigos semejantes y conocidos, de todas razas, sexos, nacionalidad y edades, que son muchos más de la cuenta, es cosa casi averiguada que viven para daño del soldado, otros de variedad y condición inacabables y de estos, tristemente ya se sabe algo.

La traidora y constante perfidia del *mambí*, es flor perfumada frente al cortejo de enfermedades que á Juan Soldado acompañan, como la sombra al cuerpo. El vómito y la tifoidea que arrasan y siegan las vidas más lozanas; la disenteria y paludismo que agotan y desesperan; los infartos que reducen la energía más fibrosa; las llagas, úlceras y erupciones que mortifican, laceran y martirizan. Caminando por ciénagas y tembladeras, aquí desgarradas las carnes por la zarza, allá heridos los pies por las puas, acullá luchando con el torrente impetuoso; unas veces soportando el aguacero y siempre bajo la acción del sol que quema; en la mayor parte del año, sufriendo el frío húmedo de la madrugada que llega á los huesos sin que sean parte á impedirlo, ni el rayadillo del traje, ni la man-

ta liviana que el Estado pródicamente le facilita, respirando en los poblados la fetidez de la ignorancia y del abandono más incipientes... Y como si todo ello no fuera bastante, todavía cuando al llegar á la villa corre presuroso en busca de alojamiento donde restaurar sus fuerzas, gastadas en penosas marchas y en cruentas operaciones, halla una húspeña fiera de alma y avieja de intención, que le injuria y molesta porque ha trocado en lecho, no el aposento del bohío, ni siquiera el cobertizo del mismo, sino el áspero y tangoso suelo de la calle, donde á su sabor, y sin miedo á que se le encojan las sábanas, ha medido y marcado con su cuerpo el espacio destinado á su reposo... ¡Oh *crucis*, el del soldado español en América!

Pero, *Lisardo*, en el mundo hay más... Existe en la Isla la friolera de 2.900 clases de insectos, ya conocidos, y otros 1.400 sin clasificar. De ellas, hay algunos órdenes que mal año para los que sufren sed y hambre y son perseguidos por la justicia: ¡cosa buena! En el orden de los *dipteros* hay doce especies de mosquitos que son la misma bendición de Dios derramada sobre las costas y tierras bajas de Cuba para regocijo de los «soldaditos». La flor y nata de la *plaga*, la constituyen el *jejen*, el *corasi*, el *jaguey* (1), la *guasasa*, el *rodador*, el *zancudo*, y tal cual otro, todos músicos chillones, todos de punzante trompa que deja indeleble recuerdo en la piel y pone nervioso al más tranquilo. De tal modo abunda la *plaga* en ciertas costas, que la vida se hace poco menos que imposible, teniendo que relevarse los centinelas de media en media hora, y llevando los soldados una gasa que cae del sombrero de jarey, envolviendo la cabeza y sujetándose al cuello con una cinta. Para preservarse de ellos no hay otro medio que el humazo que los ahoga... asfixiando de paso á quien lo emplea: úsanse también las unturas de grasa, el aceite de la *bija* ó el bejuco *jairé*, cosas todas que se encuentran tan á la mano del soldado, como el rico y bien tupido mosquitero.

Pertenece á la propia familia, varios otros insectos conocidos sobradamente en Europa, que originan la medida preventiva de entregar los reclutas al brazo secular del barbero luego de que entran en los cuarteles con sus pobladas melenas... ¿Y qué diremos de las pulgas? Pues que aquí se multiplican por trillones y que hay más de un *sibarita* que teme una grave invasión de ellas en España, el día feliz en que retornen al lugar querido tanto ser como viven por estas sábanas sin oír la sonoridad del *sinsonete* á quien todavía no está averiguado porque le llaman los naturalistas de Ceiba Mocha el *Orfeo polígota*.

Emparentados con los anteriores, también medran á costa del soldado que se descuida, la *araña peluda*, cuya herida produce fiebre; el *ciempiés* y el *mauceperro*, cuyas mordeduras deben evitarse, así como la de los *alacranes*. en el orden heminópteros, aparte las abejas y avispas, es gran enemiga de nuestra carne la *hormiga brava*.

Pero el *diptero* más generalizado y que frecuentemente molesta al soldado, es la *nigua* que abunda en bohíos y zahurdas, hiriendo en los pies aunque va-

(1) Llámase así también un árbol copudo que abunda en la Isla y que es símbolo de la ingratitude. Nace arrimado al tronco de cualquier árbol corpulento: le pide amparo, trepa por él abrazándolo con sus brazos, hasta que ya crecido, lo mata ahogándolo.

yan forrados por buenos zapatos de cuero. Su picazón es parecida á la de la pulga: penetra en la epidermis y comienza á fabricar su vivienda que consiste en una bolsita donde deposita sus huevos.

Como su reproducción es asombrosa y rápida, si se las deja, bien pronto se llenan los pies. El remedio es fácil: los guajiros la extraen con cualquier instrumento punzante, sacando enteras las bolsas ó criaderos y aplicando al hueco que dejan ceniza de tabaco, tabaco mascado ó petróleo para cauterizar; otros, si extraerlas, las asfixian con el jugo resinoso del mamey amarillo, ó del papayeso, Pero la medicina más limpia y eficaz, las mata con unas gotas de ácido fénico, de creosota ó de tintura de yodo

Fuera de los insectos, la fauna cubana no ofrece muchos ejemplares dañinos al hombre: ni al toro jibaro, ni al jabalí, ni los caimanes y cocodrilos, ni las áyres de rapiñas producen molestias. El reptil más abundante, el *mambí* es inofensivo, lo mismo considerado como animal que como *mambí*, devoto de vivir á costa ajena y sin trabajar

De la flora, ya hay que preservarse algo más. El *guax* es un arbolillo venenoso, que tiene su leyenda fantástica y á cuya sombra se achacan infinidad de molestias, algunas tan extrañas como aquella que dió en decir cierto personaje de esta guerra cuando la voz pública entendía que sus dolencias habían sido granjeadas en unos momentos de delirio... ¡La eterna ella! Crece el *guax* en casi todas las jurisdicciones; su palo es delgado y recto, coronado por un penáchito casi horizontal de hojas verdi oscuras. Exhala un aceite muy cáustico; por eso su sombra, el contacto de sus hojas y madera, produce inflamaciones, irritación, llagas y aun fiebre. También es venenoso el *manzanillo*, en su sombra, madera y frutos, como lo son en alto grado la cáscara de la *yaba*, los bejuco *castaño caramaguey* y otros.

En los potreros de Guinea vive el *agujo*, insecto microscópico que agarra primeramente en la piel de las piernas y que, si se abandona, produce una erupción cutánea que se extiende á todo el cuerpo. Pica mucho y es ocasionado á que rascándose se formen úlceras que siempre son de lenta y molesta curación. Lavándose las piernas con aguardiente caña, agua fenicada ó alcohol, ó untándolas con cualquier grasa muere el agujero. El escozor del agujero, no es sin embargo tan ardiente como el que produce la pelusa de la *pica pica*, planta ó bejuco conocidísimo.

En el balance, lista, inventario ó lo que sea, que una pluma perita y experimentada pudiera pasar de otros venenos, odios y enemigos del soldado español en América, aunque todavía hubiera que sumar muchos á los señalados, todo resultaría pálido frente á lo que den de sí, andando el tiempo, la crítica histórica y la crítica militar. Aquí están las madres, los focos y las raíces de todos los daños... Más digamos con maese Pedro: «Llaneza, muchacho, no te metas en contrapuntos y perfiles, que pueden quebrarse con detrimento de todos y de cada uno.»

(Se continuará.)

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.
Madrid 29 de Agosto de 1897.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.
Mal anda el campo conservador. Basta leer el sincero y castizo lenguaje de *El Nacional* para comprender que en el gobierno y el partido conservador hay mar de fondo. Su artículo de ayer es de los que no tiene desperdicios, ni literaria ni políticamente considerado. En él arremete batallador é impetuoso contra el general Azcárraga—¡nada menos que contra el Presidente del Consejo de Ministros!—y no le deja hueso sano.

Esta campaña, según conservadores de buena y larga vista, será el principio del fin.

Aun entre los ministeriales más partidarios de la continuación del actual Gabinete, se va acentuando la creencia de que al general Azcárraga le será muy difícil aunar los diferentes criterios que sobre asuntos de verdadera vitalidad para el partido conservador existen dentro del gobierno.

Al propio tiempo reconocen los amigos del presidente del Consejo de ministros que el planteamiento de una crisis ministerial fundada en la divergencia de pareceres entre los ministros, tiene como resultado preciso la venida al poder de los liberales y el toque de rompan filas para el partido conservador.

La actitud del Romero Robledo dará muchos disgustos al flamante presidente del Consejo.

Por de pronto, ahí va un rumor importante, que más que rumor nos parece noticia confirmable:

El señor Morlesín (D. Anastasio) ha dejado la secretaria particular del susodicho presidente.

Esto, aunque sencillo en apariencia, nos parece que traerá cola; y no porque el señor Morlesín aspire á la jefatura del partido—aunque tiene más méritos para ello que el duque de Tetuán—sino porque con esa actitud simpatizan muchos senadores y diputados genuinamente canovista, los cuales—según otro rumor—se reunirán en breve para acordar un acto público de adhesión al valiente colega, sobre el cual ha recaído excomunió menor, porque la ha dictado, no el Pontífice máximo, que no le hay, porque hay sede vacante, sino un simple obispo *in partibus fidelium*.

También se dijo anoche que se habían reunido algunos conservadores de la otra rama, de los que creen que el general Azcárraga es un estadista de tomo y lomo, para acordar, por su parte, otro acto de adhesión al presidente.

Otra prueba de que los ministros no están ya ni para observar las reglas de la más elemental cortesía.

Ayer salió de Madrid para Cestona el señor Linares Rivas. Es el de Fomento acaso el único ministro de los actuales que no ha sufrido en su gestión grandes equivocaciones, ni creado conflictos de ningún género.

Además, el señor Linares Rivas va á tomar las aguas por auténtica prescripción facultativa; pues así y todo solamente le despidieron en la estación los directores generales del Ministerio, los altos empleados del mismo y buen número de sus amigos particulares.

Ministros, ni uno para muestra.
El Corresponsal.

Un vistazo á las ordenanzas.

«Artículo 173.—Los despachos ó tablas de carnes, deberán siempre estar muy limpios, y el sitio ó mostrador donde se corten, serán de mármol ó azulejos....»

En algunas tablas así sucede, pero en cambio en otras, no.

Y eso que la limpieza en estos establecimientos no sólo la aconseja la higiene si no que la mandan las «Ordenanzas» en dos artículos distintos.

Véase el segundo

«Art. 177.—Las carnes muertas destinadas al consumo, se conducirán con el debido aseo y limpieza, empleando carros forrados con lienzo ó telas, ó aguaderas de mimbre precisamente, que no se utilicen para otros usos, cubriéndolas con lienzos blancos y limpios.»

Se procurará que en las expendedorías de carnes estén bien limpios el mostrador, peso y útiles del oficio, y muy particularmente que en los meses de Mayo á Noviembre, se cubran aquellas con una gasa para impedir que el polvo llegue á depositarse en las mismas.

Esto último sí que hay muchos que no lo hacen, debiendo de hacerlo todos. Porque ¿no les parece á ustedes que la gasa no sólo evitaría que el polvo se depositase en las carnes si no también el que depositasen en ellas sus huevecillos algunos insectos, lo cual no es muy saludable que digamos?

Pero lo mismo da, el que lleve á su casa 460 gramos de carne puede decir que lleva un parque zoológico.

Y vamos comiendo.....

Un Reporter.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)
Madrid 29 de Agosto de 1897.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA

De San Sebastián.

Los trenes que acaban de llegar, procedentes de Francia, han venido atestados de franceses, deseosos de asistir á la corrida de hoy.

Los andenes de la estación presentaron durante largo espacio de tiempo un aspecto muy pintoresco, invadidos por los recién llegados, muchos y muchas de los cuales lucían trajes muy vistosos.

Seguramente no habrá billetes de los toros para tantos.

La plaza está rebosando gente por todas partes.

En el redondel se han colocado burladeros, á causa del estado delicado del Bomba.

Aparecen las cuadrillas al compás de la marcha de *Cádiz*, y entonces se produce una gran explosión de entusiasmo, durante la cual todo el mundo aplaude.

El señor duque de Tetuán ha negado haber recibido nota alguna del gobierno inglés, relativa á la reunión de anarquistas celebrada en Londres, y en cuya nota se decía que los enemigos del orden social habían acordado verificar un nuevo atentado en España.

Agregó el señor ministro de Estado que la reunión no tuvo importancia y fué disuelta por la policía, sin llegar la colecta que hicieron los anarquistas á diez libras esterlinas.

El señor ministro de Estado ha manifestado que, según noticias oficiales, en el *meeting* anarquista de Londres se acordó solamente protestar de la sentencia de deportación y supuestas crueldades en Montjuich.

La reunión fué un verdadero fracaso, y á ella asistieron 800 personas.

El señor duque de Tetuán lamenta que la prensa no haya desautorizado el telegrama de Fabra.

La Reina Regente ha firmado hoy los decretos:

Autorizando á la fábrica de armas de Oviedo para adquirir por gestión directa 15.000 barras de acero para cañones de fusiles y carabinas sistema Mauser, modelo de 93 y 95.

Concediendo la cruz de María Cristina de primera clase, al capitán de infantería don Ramón Femenia.

Ídem de segunda clase al teniente de la Guardia civil don Maximino Rodríguez.

Concediendo el dictado de Muy Noble y Leal á la provincia de Pangasinan (Filipinas).

Concediendo un crédito supletorio de pesetas 98.000 del presupuesto de la guerra para acuartelamiento, alumbrado y combustible.

Se ha conferido el mando del regimiento de San Quintín á don Leopoldo Sáez; del de la Lealtad, á don Antonio Rosal, y del de San Marcial, á don Julio Gurra.

Ha quedado aprobada una extensa propuesta de recompensas por hechos de armas en Cuba y Filipinas.

Senador.

Según telegramas de Cádiz recibidos en los centros oficiales, ha sido elegido y proclamado senador en la vacante que se produjo por fallecimiento del señor Cánovas, don Antonio Ruiz Tagle.

Ministro.

El día 1.º de Septiembre saldrá el ministro de Gracia y Justicia para San Sebastián, con objeto de reemplazar á su compañero el duque de Tetuán como ministro de jornada cerca de la corte, mientras éste permanezca en el balneario de Cestona.

Sin novedad.

En el ministerio de la Guerra no se han recibido noticias oficiales del Archipiélago filipino. Por esta razón desmiéntese que hayan ocurrido allí sucesos de cierta gravedad, según se ha propalado hoy.

Sagasta.

Asegurábase anoche en un círculo de personas respetables, que en conversación particular sostenida ayer en Avila por el señor Sagasta con un correligionario llegado anoche á la corte, dijo el ilustre jefe del partido liberal que el general Azcárraga, aunque pretende modificar el gabinete, tropezará con tales dificultades, que tendrá que desistir de su empeño, y por consiguiente, los liberales veránse obligados á aceptar el poder.

Se atribuye además al señor Sagasta la

opinión de que el partido conservador se reconstituirá en la oposición bajo la jefatura del Señor Silvela.

Blanco.

El ilustre general Blanco ha regresado á Madrid de su excursión al Norte, donde ha pasado una corta temporada en el balneario de Betelu.

El bizarro caudillo visitará hoy al presidente del Consejo, pero esa visita será meramente de cortesía, pues ya oportunamente hizo el general Blanco al nuevo jefe del gobierno de S. M. los ofrecimientos oportunos, inspirándose en la conducta patriótica que siempre ha seguido de ofrecer en toda ocasión sus servicios al trono y á la nación.

Respecto á política, el general Blanco se abstiene, como es su costumbre, de omitir juicio alguno.

Los coroneles.

Los coroneles de los regimientos de infantería de guarnición en Madrid, visitaron ayer tarde al señor presidente del Consejo para ofrecerle sus respetos y felicitarle por la confianza que en él ha depositado S. M. la reina.

El Corresponsal.

Plaza de toros de Toro.

Primera corrida, 28 Agosto del 97.

Seguido de cuatro amigos compañeros de comercio, quien desde luego me encargan de á ustedes muchos recuerdos, me dirigí á la Mezquita á reseñar lo que luego, verán, si es que es de su agrado y salgo bien de mi empeño.

La plaza, llena completamente, presenta magnífico golpe de vista, ocupando las localidades de preferencia, un mujeriego capaz de hacer pecar á un santo.

A las cuatro y media, previa la señal del señor presidente, salta á la arena el primero, que como los cuatro restantes, pertenece á la acreditada ganadería salamanquina de Juanito Carreros.

Atendía por *Pañuelero*, negro zaino, bien armado y de kilos.

De salida se le coló suelto á Crespo, haciéndole rodar en las tablas, tomando de este y Campillo cinco varas, mal hiriendo dos potros y quitando bien los maestros.

Antolín, saliendo por delante, prendió un par cuarteando, bueno, repitiendo en su turno con uno á la media vuelta y Malaver otro cuarteando, trasero y desigual.

Joaquín, después del brindis de cajón, se fué como una vela hacia el *buró* y en los tercios del cinco le largó nueve pases bailaditos, arreando un pinchazo que hizo *pupa* al *Morlaco*, para después propinarle una estocada ida y contraria, acertando *Curriche* al primer cachetazo.

Segundo.

Palmero: negro bragado, profuso de cuerna.

De la tanda anterior tomó escupiéndose cinco varas, y dando ocasión á *Quinito* para hacer un buen quite á Fernando Campillo.

Murieron dos caballos.

Cerrafillas y el *Bolo* lo banderillaron muy bien al cuarteo y pasó á la jurisdic-

ción del *Litri*, que vestido de negro y oro, después de brindar cortés, con cuatro pases derechos y dos vueltas del revés, atizó un estoconazo que hizo añicos á la res. (Palmas).

Tercero.

Banidoso: negro zaino, apretao de cuerna.

De salida, *Quinito* lo fijó con cinco lances naturales y dos de frente por detrás buenos. (Palmas.)

Bravo para los piqueros, tomó con codicia y poder cinco varas, desmontando en una á Campillo y haciendo el quite muy bien los matadores, con la intervención de *Currinche*.

Mató dos caballos.

Currinche brindó un par á Carreros y al hombre le resultó fané; otra vez será.

Antolín salió acosado al meter el suyo, prendiendo luego uno entre sesgo y media vuelta.

Currinche dobló con un par cuarteando, trasero.

Quinito, después de muleatar con sosiego, atizó un pinchazo bueno y media en lo alto, que hubiera sido entera si el diestro se tira con más fe. (Palmas.)

Cuarto.

Cabrito: negro zaino, ancho de cuerna. Pica, moja y cae, haciendo el quite *Cerrafillas*. *Formalito* pone una buena vara, sacando el jaco mal herido.

En quites nada de particular.

Cucharero y *Bolo* prendieron tres pares al cuarteo, malos.

Litri, apretándose con el bicho, lo toreó con naturales redondos y de pecho, para dar un pinchazo en lo alto, otro andando la res, en un costillar y firmándole el pasaporte de una caída y contraria.

Quinto.

Negro zaino.

Después de ocho varas muy medianas todas donde el bicho noble despenó tres potras, le cuelgan los palos con mucha zozobra dos banderilleros que resultan posmas.

Quinito dió fin del toro y de la corrida, haciendo un brega inteligente y propinándole un pinchazo en hueso y media estocada en lo alto. (Palmas.)

Resumen.

La corrida en general, puede calificarse de buena, por lo que se refiere al ganado: no ocurre lo propio con los picadores, pues en toda la tarde no hicieron más que escurrir el bulto y rajar los toros ignominiosamente; como que hubo picador que sacó un limoncillo de Sevilla (según ellos) y mediría unas veintiseis líneas.

Nunca hubiera estado el señor Presidente más acertado, si les impone una multa de consideración para que no vuelvan á ocurrir casos semejantes.

Los matadores á la misma altura.

Bregando y en palos, Maluvar, Cerrafillas y *Currinche*.

Picando ninguno.

Murieron once caballos.

R. C. Ventajillas.

Segunda corrida.

Toros de Ferrones.

Toros buenos. Tomaron treinta y seis varas.

Caballos muertos, trece.

Banderilleros, cumplieron, sobesaliendo Cerrafillas y Antolín.

Picadores..... más vale callar.

Quinito, superior bregando, regular en su primer toro y muy bien en el segundo.

Litri, valiente, muy bien al herir; superior en la faena de su primer toro.

Presidencia acertada.

Entrada floja.

El Corresponsal.

Noticias del extranjero.

Paris.

Los periódicos rusos dicen: «En la alianza franco-rusa todo es claro, todo es leal, todo es pacífico. Mirando á todos frente á frente y sabiendo perfectamente que esta alianza no es un reto para nadie ni se halla dictada por los celos ni por el temor, puede decirse de todo corazón y con el mayor entusiasmo: ¡Viva Francia!

»La alianza no es sólo la unión de dos gobiernos, sino la de dos pueblos; esto la distingue de las demás alianzas, hechas por tiempo determinado y atendiendo á circunstancias momentáneas y especiales.»

Los periódicos ingleses llegados á esta capital no alcanzan las últimas noticias de Cronstadt, siendo varios los que ponen empeño en hacer constar que la palabra «Alianza» «no figura aún en el diccionario franco-ruso.»

Ya se habrán convencido de que figura, y hasta con repetición.

Londres.

En la embajada de España se desmiente que en el *meeting* anarquista se acordase atentado alguno contra ningún personaje español y es por lo tanto falso que el gobierno inglés lo comunicase al de España.

En el Casino de Toro.

Si aspirásemos á reflejar en esta, que no pasa de ligero bosquejo, el mágico efecto que á todos los concurrentes nos produjo el baile celebrado en los salones de la Sociedad *Círculo de Recreo* la noche del 28, no hallaríamos la expresión exacta en todos los superlativos y tendríamos por necesario recurrir, con el envío de nuestras notas, al sin par Monte-Cristo.

Aun cuando estaba anunciado para las diez, no empezó hasta las doce, ni llegó á su apogeo hasta la una, hora en que la concurrencia procedente del Teatro, invadió aquellos salones con la algazara y buen humor que son peculiares de los que están dispuestos á rendir á Terpsícore un culto tan de su gusto.

A pesar de que en la ciudad de doña Elvira, es fama que abundan las bellezas, difícilmente pueden verse tantas reunidas. Los colores claros y las flores, notas dominantes de sus *toilettes*, venían á completar la armonía, ya que no á aumentar su hermosura.

Al recordar los nombres de muchas de las señoritas que allí vimos, deploramos, como nunca, el carecer de facultades de revistero de salones, porque allí estaban, entre otras muchas, tan bellas como distinguidas, Anita González, Cándida Díez, Pilar Alvarez, Pilar Enriquez, Dolores Milán, Matilde Tiedra, Socorro Cáceres, Carmen Díez, Angela

y Saturnina Arcilla, Aurora y Remedios Castro, Carmen y Aurelia Calvo, Fe Benavides y la incomparable y bellísima Juanita Asensio.

Zamora estaba allí representada por las simpáticas hijas de nuestro amigo don Benito Sánchez, y Andalucía, por la distinguidísima, elegante y bella Concha Parias, hermana de la marquesa de San Miguel.

En resumen: una noche tan deliciosa y agradable, que, aun siendo meros espectadores, quisiéramos ver pronto repetida.

F.

NOTICIAS

Es inexacto que nuestro querido jefe don Federico Requejo, no esté identificado con la marcha política de nuestro diario, como órgano del partido liberal.

En los campos de Jativa y pueblos vecinos, ha terminado la siega del arroz, la cual ha dejado muy descontentos á los cosecheros.

La escasez de agua y el gusano han mermado mucho los rendimientos.

El general Azcárraga ha señalado las horas de cuatro á siete de la tarde para recibir en la Presidencia á los senadores, diputados y demás personas que necesiten conferenciar con el presidente del Consejo.

Ha sido denunciado el número de *El Correo Español*, correspondiente al día 25, por la publicación de un artículo titulado «Nuevas declaraciones de don Carlos sobre la política española.»

En varios caseríos de los alrededores de Orense, hay personas con grandes inflamaciones en el rostro á consecuencia de picaduras de moscas.

Parece ser que se trata de que el día de la romería de la Peña de Francia quede libre el tránsito por la puerta de San Pablo.

Agradecemos con el vecindario la atención que han prestado el señor alcalde y el señor Escobedo á nuestro ruego, dando un impulso digno de aplauso á la referida obra.

El ministerio de la Guerra ha dispuesto que no se provea de la fe de soltería á los individuos de reemplazo hasta tanto obtengan pase á la situación en que les debían de ser expandidas según el artículo 12 de la ley.

El sábado por la noche riñeron dos chicos de unos doce años causando uno de ellos al otro una herida en la cabeza.

El herido fué curado en la farmacia del señor Macho.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Defunciones.

Maximino Gómez Alvaro.

Mañana publicaremos el programa de los festejos que tendrán lugar en la vecina villa de Benavente durante los días 8 al 9 de Septiembre.

No lo hemos publicado hoy por exceso de original.

Ayer á las cinco y media de la mañana se fugo de la carcel de Alcañices, la penada Carolina de Jesús, siendo detenida cerca de la frontera portuguesa por el vigilante de la carcel y varios paisanos que salieron en su persecución.

Ayer tarde estuvo bastante desanimado el paseo de los tres árboles, teniendo que suspenderse el baile del manubrio por falta de concurrentes.

La comisión ejecutiva de la Exposición Nacional de Industrias modernas, que ha de inaugurarse en Madrid el día 20 de Octubre próximo venidero, ha remitido ya á las Cámaras de Comercio, Cámaras Agrícolas, Ligas de Productores, Sociedades Económicas de Amigos del País, Consejos provinciales de Agricultura, Industria y Comercio, y además al Círculo de la Unión Mercantil y al Círculo Industrial de Madrid, así como al Fomento del Trabajo Nacional é Instituto Agrícola de San Isidro de Barcelona, las cédulas para la inscripción de los expositores, los cuales pueden pasar á recogerlas en dichas Sociedades y Corporaciones, donde se les facilitarán gratuitamente.

El plazo para las inscripciones termina el 15 de Septiembre próximo.

Ha salido para Benavente, nuestro querido amigo el senador don José Rodríguez.

Le deseamos feliz viaje.

CHARADA

Es vegetal tres y prima
vegetal dos y primera
una, segunda y tercera
un vegetal y adivina.

RAMOS.

Solucion á la anterior.

PA-TRO-NO

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 30 (2 t.)

Nuestra escuadra.

La Diputación de la Coruña ha obsequiado con un té espléndido al personal de la escuadra.

Madrid 30 (2,45 t.)

Los brindis.

En el té con que ha sido obsequiada la escuadra, hubo brindis entusiastas, dirigiéndose después á S. M. la Reina Regente un telegrama de adhesión y respeto.

Madrid 30 (3 t.)

Salida.

Ha salido de la Coruña nuestra escuadra.

Sánchez Ortiz.

IMPRENTA CALAMITA

LA VIRGEN DE LA VEGA

Colegio de 2.^a enseñanza

incorporado al Instituto provincial de Zamora y establecido en Benavente.

XII AÑOS DE EXISTENCIA

Matrícula ordinaria del 15 al 30 de Septiembre.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Detalles en las circulares que en breve se publicarán ó por carta al Secretario.

†
SE ADMITEN
ESQUELAS DE FUNERAL
HASTA LAS 6 DE LA TARDE

*En la imprenta del Teatro,
para insertarlas el mismo día.*

DROGUERIA
DEL LICENCIADO EN FARMACIA
Don Federico Martínez.
SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Drogueria Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc, etc., á precios económicos.

Nuevo establecimiento de Ultramarinos.
Chocolates superiores y licores de Corrales.

Pedro O. Gullón.

Puebla de la Feria, 22.—Zamora

LA MADRILEÑA

VICENTA DEL POZO.

Planchadora que fué de «La Linda» ofrece sus servicios al público en toda clase de ropa.

Calle de la Rua número 45.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella..	> >	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id.	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id.	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id.	12	00
Id. id. á cuarto de plana.	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromoería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una...	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno...	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIEN fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.